

Noticias de la RAEMH

Septiembre de 2023



01 Tendencias migratorias	1
02 Control y gestión de fronteras	2
03 Acogida, acceso a los derechos, protección e integración	4
04 Contexto sociopolítico - aspectos destacados	6
05 Noticias de la RAEMH y de la red Cáritas	8



Las noticias mensuales de la RAEMH se centran en determinadas regiones y temas de interés para los miembros de la red y no pretenden ofrecer una visión exhaustiva de la actualidad de la movilidad internacional.

01 Tendencias migratorias

Marruecos/España: aumento constante del número de [llegadas a la costa de Almería](#) procedentes de Marruecos (multiplicado por 2 desde 2022) con un nuevo modus operandi: desembarcos a plena luz del día, en grupos de 70 personas, en potentes lanchas neumáticas tradicionalmente utilizadas para el narcotráfico (coste de la travesía en torno a 10.000 euros por persona).

Italia: desde enero de 2023, casi 130.000 personas -principalmente de Guinea, Costa de Marfil y Túnez- han llegado a Italia por mar, el doble que en el mismo periodo del año pasado, lo que convierte a esta vía en la más utilizada para cruzar el Mediterráneo. Sin embargo, las cifras de 2015-2016 son similares. El principal cambio es que [la mayoría de las llegadas se concentran en la isla de Lampedusa](#) (70% este año, 8% en 2015), por lo que la situación es más excepcional para la isla que para el país o la UE.

Senegal/Nicaragua: [ruta migratoria emergente](#) entre Senegal y Nicaragua (país que no exige visado a los senegaleses), con Estados Unidos en el punto de mira.

THE LANCET Regional Health Europe

Publicación de los resultados de una encuesta [en The Lancet](#) titulada "Incidencia de la violencia sexual entre las mujeres recién llegadas a Francia como solicitantes de asilo: un estudio retrospectivo de cohortes". La principal conclusión: "Los meses que siguen a la llegada de las mujeres solicitantes de asilo a un país de acogida europeo parecen ser un periodo de alta incidencia de agresiones sexuales; esta incidencia es aún mayor en el caso de las que ya han sido agredidas sexualmente antes de su llegada. Las condiciones de acogida sin apoyo de alojamiento parecen aumentar la exposición a las agresiones sexuales".



[Nota del Centro Mixto de Migración](#) sobre "Refugiados y migrantes que viajan con niños en centros urbanos de África Occidental y Septentrional: condiciones y necesidades".

Chad/Sudán: la ONG Acción contra el Hambre ha alertado sobre la [situación humanitaria en los campos del este de Chad](#), que acogen tanto a refugiados sudaneses como a retornados chadianos. El hacinamiento y la falta de acceso a servicios de saneamiento están empeorando la situación sanitaria y hacen temer epidemias como el cólera. [Sudán ha sido durante mucho tiempo un país de acogida para los refugiados de los conflictos](#) de la región. En Jartum y las principales ciudades, muchos etíopes, sirios, yemeníes, eritreos, sudsudaneses y centroafricanos que han rehecho sus vidas regresan al exilio.

Narración sobre la movilidad humana: en la [clausura de los "Encuentros Mediterráneos" en Marsella, el Papa Francisco](#) volvió a hacer un llamamiento a la "responsabilidad europea" ante la cuestión migratoria: "*El fenómeno migratorio no es tanto una emergencia momentánea,*

siempre buena para la propaganda alarmista, sino un hecho de nuestro tiempo". Al día siguiente, el [presidente francés, Emmanuel Macron](#), declaró en una entrevista que "Europa [era] el continente que [estaba] haciendo más" en materia migratoria. Europa (incluida Rusia) es, en efecto, el continente que más personas acoge, con 87 millones de extranjeros nacidos fuera de la UE. Sin embargo, no es cierto si nos referimos solamente a personas refugiadas o en situación administrativa irregular.



[Moi, capitaine](#) ("Yo, capitán"), la galardonada [película](#) del director italiano Matteo Garrone, sigue a dos jóvenes en su viaje de Dakar

02 Control y gestión de fronteras

Cooperación y gobernanza

UE/Túnez: apenas unas horas después de que la comisaria europea Ursula von der Leyen elogiara la [firma](#) del [partenariado con Túnez](#) el pasado julio y su deseo de replicarlo con otros países de la región, las autoridades tunecinas [prohibieron la entrada en su país a una delegación oficial de la comisión de Asuntos Exteriores del Parlamento](#) Europeo. Numerosos eurodiputados critican el pacto, rechazando que se erija en "modelo de gestión de la inmigración", y denuncian también abusos de los derechos humanos en Túnez. El [Defensor del Pueblo Europeo ha pedido a la Comisión](#) Europea que explique cómo piensa garantizar el respeto de los derechos humanos en las acciones relacionadas con la migración que se deriven de este acuerdo. Numerosas organizaciones de la sociedad civil, entre ellas [Amnistía](#) Internacional, también han criticado esta colaboración.

UE/Italia: con la llegada de [más de 8.000 personas en pocos](#) días -principalmente desde Sfax- y el inicio del estado de emergencia en la isla (un único centro de acogida de emergencia con capacidad para 400 plazas), Lampedusa se ha convertido en el símbolo del espinoso debate sobre el reparto de responsabilidades dentro de la UE en materia migratoria. Ursula von der Leyen anunció inmediatamente un [plan de 10](#)

[medidas](#), centrado sobre todo: en el traslado de personas fuera de la isla; el retorno a Guinea, Costa de Marfil, Senegal y Burkina Faso -países con los que hay acuerdos en vigor-; mecanismos para prevenir las salidas; el refuerzo de las agencias de asilo y; vigilancia de fronteras de la UE (Frontex) para agilizar y facilitar el registro de los migrantes que llegan a Italia. Por su parte, [Frontex](#) ya ha anunciado que reforzará su apoyo a Italia sobrevolando más las zonas de salida. Este plan es también un recordatorio de que aún no se ha alcanzado un acuerdo definitivo sobre el "[Pacto Europeo de Migración](#)", tras más de 3 años de negociaciones.

Alemania también ha declarado que [suspende los traslados de solicitantes de asilo desde Italia hasta nuevo aviso](#), alegando "la elevada presión migratoria actual hacia Alemania" y la negativa de Italia a readmitir a los solicitantes de asilo registrados en el país, como estipula el Reglamento de Dublín. Por su parte, el Ministerio del Interior italiano señaló que, desde octubre pasado, [Alemania sólo había aceptado a 1.042 solicitantes de asilo de los 3.500](#) que se había comprometido a trasladar desde Italia. Pocos días después, la Primera Ministra italiana, Georgia Meloni, escribió a su homólogo alemán, Olaf Scholz, para [quejarse de que Alemania financiaba a organizaciones caritativas](#) que

ayudan a inmigrantes ilegales en Italia, creando lo que calificó de "corriente de aire".

Níger: la [Presidencia española del Consejo Europeo ha puesto sobre la mesa la cuestión de](#)

"continuar la cooperación en materia de migración y gestión de fronteras, protección internacional y desplazamientos forzados en el contexto de la actual situación política en Níger".

Control, flujo migratorio

Frontex: rechazo por la justicia europea de la [demanda de indemnización presentada contra Frontex](#) por una familia siria, que acusó a la agencia de devolverlos ilegalmente de Grecia a Turquía (en avión) en 2016. El tribunal dictaminó que Frontex no era responsable de su pérdida y señaló con el dedo a Grecia. Es la primera vez que los tribunales europeos se pronuncian sobre una demanda de este tipo.

Francia/Reino Unido: una orden emitida por las prefecturas de los departamentos de Nord, Pas-de-Calais y Somme autoriza el uso simultáneo de [76 cámaras a bordo de drones, helicópteros y un avión](#) durante un periodo de tres meses, con el

fin de luchar más eficazmente contra los cruces ilegales del Canal de la Mancha.

Senegal: interceptación a finales de septiembre por la [marina senegalesa de más de 600 personas](#) que intentaban llegar a las Islas Canarias en varias embarcaciones.



Frontex: publicación de una serie de artículos sobre "Cómo Europa está externalizando el control de la migración a África", en francés [aquí](#), en inglés [aquí](#) y en español [aquí](#).

Desapariciones y rescates

Libia: un vídeo difundido por Sea-Watch filmado en el Mediterráneo frente a la ciudad libia de Misrata muestra a las [autoridades libias embistiendo una lancha neumática sobrecargada](#). Esta peligrosa maniobra provocó el hundimiento de la embarcación.

Confinamiento / detención / tránsito

España: el [Defensor del Pueblo español](#) cuestiona los interrogatorios realizados por Frontex a personas que acaban de desembarcar de embarcaciones en las Islas Canarias. Las personas interrogadas no habrían sido suficientemente informadas de la finalidad de las preguntas y del uso que se haría de sus respuestas, ni de sus derechos, como el de guardar silencio.

Italia: un nuevo decreto estipula que las personas cuya solicitud de asilo haya sido rechazada tendrán que [pagar un depósito de 5.000](#) euros o correrán el riesgo de ser enviadas a un centro de detención mientras se examina su caso. Se supone que esta suma cubre los gastos de alojamiento y manutención de una persona durante un mes, así como los gastos de repatriación si su solicitud es rechazada definitivamente. Algunos medios de comunicación italianos y la oposición han calificado esta garantía financiera de "rescate".

Además, Italia acaba de abrir un nuevo tipo de centro de acogida en Pozallo, Sicilia, para acoger a [migrantes de "países seguros" mientras se examinan sus solicitudes de asilo](#) (periodo máximo de 1 mes). Entre estos países figuran Túnez, Nigeria, Argelia, Senegal, Marruecos, Costa de Marfil y Gambia. Exiliados que tienen muy pocas posibilidades de obtener protección en Italia y que, por tanto, corren el riesgo de ser deportados.



Para saber más sobre cómo se atiende a las personas que [llegan a Lampedusa](#), lea este artículo.



Francia: investigación sobre los [centros de retención administrativa \(LRA\)](#). Lugares donde se retiene a las personas a las que se ha ordenado abandonar Francia durante un máximo de 48 horas, a diferencia de los centros de retención administrativa (CRA). Sin abogados ni acceso al teléfono, parece existir cierta indefinición en torno a estos centros de detención, donde el acceso a los derechos no está garantizado.

Expulsiones / devoluciones

Túnez: en las últimas semanas, la policía tunecina ha [evacuado a varios centenares de subsaharianos de Sfax](#), enviándolos en autobús a 30 km de distancia, a la ciudad portuaria de El Amra. Paradójicamente, el [puerto de El Amra](#), a menos de 150 km de la costa italiana, es uno de los principales puntos de partida de las personas que se dirigen a Europa. Tensiones con la población local, que teme que esto anime a los jóvenes *"sin dinero y sin perspectivas"* a convertirse en contrabandistas.

UE: jurisprudencia establecida por el Tribunal de Justicia de la UE, que ha dictaminado recientemente que, aunque un país haya introducido controles en sus fronteras interiores,

no tiene [derecho a llevar a cabo devoluciones sistemáticas en sus fronteras](#), teniendo que cumplir la Directiva de la UE denominada "de retorno", que estipula que un nacional de un país no perteneciente a la UE puede "disponer de un plazo determinado para abandonar voluntariamente el territorio". Esta decisión se dirige en particular a [Francia](#), que ha restablecido este tipo de control desde 2015.



Senegal: artículo centrado en el [retorno de ciudadanos senegaleses](#) a su país de origen.

03 Acogida, acceso a los derechos, protección e integración

Asilo, Residencia

UE: [aumento del 28% en el número de solicitudes de asilo](#) registradas en los países de la UE, Noruega y Suiza [en el primer semestre de 2023](#) (en comparación con el mismo periodo de 2022), con 519.000 solicitudes. El 44% de las solicitudes fueron presentadas por ciudadanos sirios, afganos, venezolanos, turcos y colombianos. La tasa de protección concedida en primera instancia se mantuvo más o menos igual, con un 41% de respuestas favorables. Alemania sigue siendo el país que más casos recibió, con un 30% del total, casi el doble que España (17%) y Francia (16%). Sin embargo, si relacionamos estas cifras con la población total, son Chipre, Austria y después Grecia los que registran el mayor número de solicitudes.

Austria: siguiendo el ejemplo del Reino Unido, el Canciller austriaco Karl Nehammer ha anunciado la intención de su gobierno de [transferir las solicitudes de asilo a terceros países](#) como Ruanda.

Bélgica: el Consejo de Estado belga ha [suspendido finalmente la controvertida decisión del gobierno de dejar de proporcionar alojamiento a los hombres solteros](#) solicitantes de asilo. La Secretaria de Estado de Asilo y

Migración ya ha anunciado que su "política no cambiará", y que se dará prioridad a mujeres y niños.

Reino Unido: la [ministra británica del Interior, Suella Braverman, ha desatado la indignación](#) al declarar que, en su opinión, la Convención de Ginebra sobre los Refugiados "no se adapta a los tiempos modernos", calificando la situación actual de "absurda e insostenible", y que permitiría a los inmigrantes "elegir su destino preferido para solicitar asilo".

Francia: en un contexto diplomático delicado, la [obtención de visados para Francia por parte de estudiantes de Burkina Faso, Níger y Mali está bloqueada](#).

Argelia: Ante la escasez de citas consulares para obtener [visados Schengen](#) y el tiempo perdido, los solicitantes argelinos recurren a "facilitadores" cuyo negocio está en auge.

Hogar, protección

Francia: una asociación benéfica se ha encargado de [renovar 500 smartphones para asociaciones que trabajan con personas](#) en situación de desplazamiento en el norte de Francia -entre ellas la SCCF-, que a su vez los distribuirán entre los afectados. Se trata de una donación excepcional y esencial, porque *"un teléfono es muy importante cuando se vive en la calle, ya que ayuda a romper el aislamiento y también permite ponerse en contacto con los servicios de emergencia en caso de problema"*, según las personas implicadas.

Integración y acceso a los derechos



Francia/EJNA: la asociación Les Midis du MIE, que desde hace 7 años proporciona comidas a jóvenes sin alojamiento durante 4 almuerzos semanales, ha decidido [suspender sus repartos](#). La asociación se declara desbordada por el número de jóvenes sin alojamiento en París y afirma que no ha recibido ninguna ayuda del ayuntamiento ni de la prefectura.

Portugal: [aumento del número de extranjeros en situación irregular explotados en el sector agrícola](#), en condiciones parecidas a la esclavitud y a merced de los traficantes. Se cree que están afectadas unas 35.000 personas procedentes de Europa del Este (Moldavia, Rumanía), Senegal, Marruecos, Argelia, Pakistán, India y Nepal.

Marruecos/Francia: en Córcega, comienza la temporada de [recogida de clementinas](#), en la que se espera la participación de 1.200 temporeros marroquíes para paliar la escasez de mano de obra. En los últimos años se ha producido un fuerte aumento de la mano de obra temporera de Marruecos a Francia: 16.000 en 2023, 10.000 en 2021 y 6.300 en 2018.



Francia: informe de UNICEF ["Vine aquí para aprender: garantizar el derecho a la educación de los menores no acompañados"](#), que revela que, debido a numerosos obstáculos administrativos, jurídicos y presupuestarios, el derecho a la escolarización de los menores no acompañados presentes en territorio francés se ve gravemente obstaculizado, haciéndoles perder hasta tres años de

04 Contexto sociopolítico - acontecimientos clave

Norte de África

Marruecos: el terremoto que sacudió la región de Al Haouz-Marrakech la noche del 8 de septiembre dejó más de 2.900 muertos y 5.500 heridos. Las zonas rurales se vieron especialmente afectadas. Las [necesidades](#) de las personas que han perdido su hogar [siguen siendo numerosas](#), sobre todo ante la proximidad del periodo invernal. Nuestro comunicado de prensa sobre este tema [aquí](#).

Libia: en la noche del 10 al 11 de septiembre, [la tormenta "Daniel" atravesó Libia de forma devastadora](#). Varias semanas después de la catástrofe, el balance de víctimas sigue siendo

incierto. Las autoridades cifran el número de muertos en unos 3.875 [-incluidos 400 migrantes-](#), pero esta cifra sólo incluye los cadáveres que han sido enterrados y contados, y sigue siendo muy discutida. La Media Luna Roja afirmó que [había unas 10.000 personas muertas y otras tantas desaparecidas](#). Según la OIM, un [total de 42.045 personas han sido desplazadas](#). Para los [trabajadores extranjeros en Libia](#), principalmente de Egipto, Sudán y Chad, el trauma de la inundación sin la ayuda de la solidaridad familiar es difícil de superar. Hay unos 100.000 de ellos en las zonas afectadas.

África

Costa de Marfil: [los resultados de las elecciones locales y senatoriales](#), ampliamente ganadas por el partido gobernante, son [impugnados por el principal partido de la oposición](#) del ex presidente marfileño Laurent Gbagbo. Las elecciones presidenciales están previstas para 2025.

Alianza Malí/Níger/Burkina: formalización de [la "Alianza de Estados del Sahel" \(AES\)](#), cuya prioridad será la lucha contra el terrorismo. Los firmantes se comprometen a prestarse asistencia mutua, incluida la militar, en caso de atentado contra uno de ellos. Pocos días después, [Burkina Faso aprobó por unanimidad una ley que autoriza el envío de un contingente a Níger](#) por un periodo renovable de 3 meses. Además, las relaciones con Francia siguen deteriorándose. A mediados de septiembre, Burkina Faso [expulsó al agregado militar francés](#). En Níger, Francia anunció el [fin de su misión militar en el país y el regreso de su embajador](#). En una declaración televisada, la [junta](#) también [arremetió contra el Secretario General de la ONU](#), reprochándole haberles excluido en la última Asamblea General. En la misma ocasión,

[el jefe de la junta guineana, el coronel Mamady Doumbouya](#) -el único jefe de Estado que tomó la palabra en el golpe de Estado del año pasado- hizo una encendida defensa de la intervención militar en política y proclamó el fracaso del modelo democrático occidental en el continente.

Burkina Faso: casi un año después de la llegada al poder del capitán Ibrahim Traoré, el gobierno de transición afirmó en la noche del miércoles 27 de septiembre haber [frustrado un intento de golpe de Estado](#).

Malí: en un contexto de seguridad muy deteriorado, se [han cancelado los festejos de celebración de la independencia](#). Las hostilidades contra el ejército por parte de grupos armados predominantemente tuaregs se han reanudado en el norte, acompañadas de una [sucesión de atentados atribuidos principalmente al Groupe de soutien à l'islam et aux musulmans \(GSIM\)](#), afiliado a Al Qaeda, con el telón de fondo de la retirada progresiva de la Minusma. La ciudad de [Tombuctú](#), por su parte, lleva varias semanas [bajo el bloqueo](#) impuesto por el GSIM, la escasez empieza a hacerse sentir y la población vive atemorizada. El 23 de septiembre se produjo un [misterioso accidente aéreo en el aeropuerto de Gao](#), con un avión maliense que transportaba material militar y presuntos mercenarios del Grupo Wagner. El 25 de septiembre, la junta en el poder anunció un [nuevo aplazamiento de las elecciones presidenciales](#) previstas para febrero de 2024 por "razones técnicas".

Gambia: a pesar de [la prohibición de las prácticas vinculadas a la Mutilación Genital Femenina \(MGF\)](#) desde 2015, el debate parece haberse reavivado en este país donde se estima que el 75% de las adolescentes han sido víctimas. La ligera condena de 3 mujeres por practicar la MGF a 8 bebés, y su defensa por parte de líderes religiosos y políticos, parece poner en peligro el marco legal, bajo el pretexto de "proteger las tradiciones y las religiones".



Véase aquí: un [mapa que muestra la extensión de las prácticas relacionadas con el MFG en África](#). Somalia es el país donde más se practica, por el 98% de las mujeres, seguido en el otro extremo del continente por Guinea, con el 95%.



Salud: publicación del informe ["Tráfico ilícito de productos médicos en África Occidental"](#), publicado bajo los auspicios de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO), que describe las rutas de contrabando de productos médicos en

África Oriental

Kenia: como parte de su Proyecto de Ley de Protección de la Familia 2023, [podrían prohibirse la homosexualidad y las actividades y campañas LGBTQ](#), así como los desfiles, asambleas y marchas gays, y el travestismo en público.

Etiopía: según un informe de Naciones Unidas, [los enfrentamientos armados han adquirido proporciones "nacionales"](#). En el norte del país continuaron las graves violaciones de los derechos humanos a pesar del acuerdo de paz de noviembre de 2022.

África Central

Gabón: desde el golpe de Estado del 30 de agosto que depuso al presidente Ali Bongo Ondimba (2009-2023), se ha organizado la [transición en torno al general de brigada Brice Oligui Nguema](#). Atribuyéndose una gran parte de los poderes (jefe del Estado, ministro de Defensa y Seguridad), también ha dirigido su atención a la oposición y a ciertas personas cercanas al presidente depuesto. El [periodo de transición](#) se ha fijado en 24 meses.

Medio ambiente

Estudio: representantes de los Consejos Económicos y Sociales (CES) de África han anunciado el [lanzamiento de un estudio en profundidad sobre la "migración climática"](#) en el continente.

Precio del arroz: el [precio del arroz](#) se disparó [a su nivel más alto](#) en quince años después de que India impusiera restricciones a las exportaciones. Nueva Delhi justificó esta medida por la subida

de los precios del arroz en su mercado interior, causada por la geopolítica, el fenómeno climático de El Niño y las "*condiciones climáticas extremas*". Según los expertos, esta situación presagia la forma en que el cambio climático perturbará el abastecimiento mundial de alimentos.

Cumbre Africana sobre el Clima: la [primera Cumbre Africana sobre el Clima](#) se clausuró el

miércoles 6 de septiembre con la adopción de una "Declaración de Nairobi" destinada a materializar el potencial de crecimiento ecológico del continente. Al término de la cumbre, los Jefes de Estado adoptaron una declaración conjunta que, entre otras cosas, expresa su demanda de [creación de un impuesto mundial sobre las emisiones de carbono](#).

05 Noticias de la RAEMH y de la red Cáritas

El 24 de septiembre celebramos la Jornada Mundial del Emigrante y del Refugiado. Lea [aquí nuestro comunicado de prensa conjunto con la red latinoamericana CLAMOR y Caritas Internationalis](#).

Escuche nuestro nuevo PODCAST "Encuentro con RAEMH... Rumbo a Madrid con Cáritas España", próximamente. [También puede encontrar todos nuestros podcasts aquí](#).